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不規則動詞 

第２語根と第３語根が同じ文字の動詞は、第２語根と第３語根が重複すること

があります。 

語根にハムザが含まれる動詞は、ハムザが消えることがあります。また、同

じ動詞でも、ハムザの台が異なることがあります。 

語根に弱文字の ي 、 و が含まれる動詞は、その弱文字が変身したり（ ا 、 
 。消えてしまうことがあります、（ ى 、 ي 、 و

このような動詞を不規則動詞と呼んでいます。 

 

 

 

 
 

 

重子音動詞……………………………………………………… １０８ 

ハムザ動詞 

第１語根がハムザの動詞……………………………………… １１０ 

第２語根がハムザの動詞…………………………………… １１０ 

第３語根がハムザの動詞……………………………………… １１１ 

ハムザの綴字法……………………………………………… １１１ 

弱動詞 

第１語根が و の動詞………………………………………… １１４ 

第２語根が弱文字の動詞…………………………………… １１５ 

第３語根が弱文字の動詞…………………………………… １２０ 

二重不規則動詞………………………………………………… １２３ 

不規則動詞早見表……………………………………………… １２４ 

第三語根が弱文字の能動分詞･受動分詞の格変化…………… １４１ 

アリフ・マクスーラ １４２ ……………………………………………ى 
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重子音動詞 

重子音動詞（ダブル動詞）というのは、第２語根と第３語根が同じ動詞です。 

 

＜規則動詞との違い＞ 

第２語根と第３語根がともに母音をもつとき、第２語根は母音を失い、第３語

根と重複します。 

彼は伸ばした 
مَدَّ   ← مَدَدَ   ← مَدْدَ   مَدَدَ ←

このとき、第１語根が母音をもたなければ（未完了形）、第２語根は第１語根に

母音を譲ります。つまり、未完了の第２語根の母音は、第１語根に移動します。 

彼は伸ばす  ُّيَمُد ←  يَمْدُدُ ← يَمْدُدُ  ←  يَمُدْدُ 
 

 

辞書（Hans Wehr, Arabic English Dictionary of Modern Written 

Arabic）に載っているのは、完了形３人称男性単数と未完了形第２語根の母音

だけです。完了形で重複しない場合の第２語根の母音は、i・u なら１人称単数

「私」の形で出ています。その記載がなければ aです。 

  ＜例＞ ود wadda (1st.pers.perf. wadidtu) a  

 未完了形第２語根の母音は第１語根に移動することに注意しましょう。 
 

 

（１） فَعَلَ  يَفْعُلُ    

madda u （Hans Wehr مد の記載） 伸ばす、広げる 

  هُوَ هِيَ أَنْتَ أَنْتِ أَنَا
 مَدَّ مَدَّتْ مَدَدْتَ مَدَدْتِ مَدَدْتُ

完了 
madattu madatti madatta madddat madda 

 未完了 يَمُدُّ تَمُدُّ تَمُدُّ تَمُدِّينَ أَمُدُّ
 命令形   مُدَّ مُدِّي 

＊無母音の د (d)の後に、調音点の近い ت (t)がくると、ت に同化します。 

× 

○ 
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このパターンの動詞 
 

 示す دَلَّ  يَدُلُّ

案内する ُّرَدَّ  يَرُد 返す 

返答する 
 思う ظَنَّ  يَظُنُّ 数える عَدَّ  يَعُدُّ

 通り過ぎる مَرَّ  يَمُرُّ

立ち寄る ُّشَكَّ  يَشُك 疑う 

 

（２） فَعَلَ  يَفْعِلُ    

 farra i 逃げる فر

تْفَرَّ فَرَرْتَ فَرَرْتِ فَرَرْتُ  完了 فَرَّ 
 未完了 يَفِرُّ تَفِرُّ تَفِرُّ تَفِرِّينَ أَفِرُّ
 命令形   فِرَّ فِرِّي 

 

 完了する تَمَّ  يَتِمُّ 鳴る（ベル等が） رَنَّ  يَرِنُّ
行われる 

 少ない قَلَّ  يَقِلُّ 正しい صَحَّ  يَصِحُّ

少なくなる 

 

（３） فَعِلَ  يَفْعَلُ    

 wadda (1st.pers.perf. wadidtu) a 望む ود

 完了 وَدَّ وَدَّتْ وَدِدْتَ وَدِدْتِ وَدِدْتُ
 未完了 يَوَدُّ تَوَدُّ تَوَدُّ تَوَدِّينَ أَوَدُّ
 命令形   وَدَّ وَدِّي 

 

 飽きる مَلَّ  يَمَلُّ

うんざりする ُّظَلَّ  يَظَل とどまる 

続ける 
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ハムザ動詞 

語根にハムザが含まれる動詞をハムザ動詞といいます。 

 

＜規則動詞との違い＞ 

、の３つの動詞の命令形だけ「命じる」 أَمَرَ 、「食べる」 أَكَلَ 、「取る」 أَخَذَ
第１語根のハムザが消えて、 ْمُرْ 、كُلْ 、 خُذ となります。 
 

 

１．第１語根がハムザの動詞 

akhadha u （Hans Wehr’ أخذ の記載） 取る 

 完了 أَخَذَ أَخَذَتْ أَخَذْتَ أَخَذْتِ أَخَذْتُ
’akhattu ’akhatti ’akhatta ’akhadhat ’akhadha  

 未完了 يَأْخُذُ تَأْخُذُ تَأْخُذُ تَأْخُذِينَ آخُذُ
 命令形   خُذْ خُذِي 

＊無母音の ذ (dh)の後に、調音点の近い ت (t)がくると、 ت に同化します。 

 

このパターンの動詞 
 

يَأْكُلُ  أَكَلَ 命じる أَمَرَ  يَأْمُرُ  食べる 
 

 

２．第２語根がハムザの動詞 

 sa’ala a 尋ねる、質問する سأل

ُسَأَلْت  完了 سَأَلَ سَأَلَتْ سَأَلْتَ سَأَلْتِ 
 未完了 يَسْأَلُ تَسْأَلُ تَسْأَلُ تَسْأَلِيَن أَسْأَلُ

سَلِي /اِسْأَلِي  سَلْ / اِسْأَلْ     命令形 
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３．第３語根がハムザの動詞 

 qara’a a 読む قرأ

 完了 قَرَأَ قَرَأَتْ قَرَأْتَ قَرَأْتِ قَرَأْتُ
 未完了 يَقْرَأُ تَقْرَأُ تَقْرَأُ تَقْرَئِيَن أَقْرَأُ
 命令形   اِقْرَأْ اِقْرَئِي 

 

 満たす مَلَأَ  يَمْلَأ  

記入する ُبَدَأَ  يَبْدَأ 始まる 

始める 
 

 

ハムザの綴字法 

ハムザの台は、同じ語でも変わることがありますので、ハムザの綴字法の原

則を知っておく必要があります。 
 

（１）語頭のハムザ 

 語頭では、つねに ا （アリフ）を台にします。母音が i のときは、ハムザはアリ

フの下に書きます。 

大地［女］ ٌأَرْض 
歌 ٌأُغْنِيَة 
滞在 ٌإِقَامَة 

 

（２）語中のハムザ  

 ハムザの母音と先行母音（直前の文字の母音）とを比べて、強いほうの母音

に対応する文字を台とします。 
 

母音の強さ 
強 ←――――――→ 弱 

i u a 無母音 

台（母音に対応する
文字）  ا و ＊      ى なし 

 。がハムザの台になるときは、下の２つの点は書きません ي＊
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質問 

su’ālun 

ハムザの母音 aと先行母音 uとでは uの方が 

強いので、uに対応する文字 و を台とする。 ٌسُؤَال 

長、会長 

ra’īsun 

ハムザの母音 i 先行母音 a とでは i の方が強

いので、iに対応する文字 ى を台とする。 
 رَئِيسٌ

問題 

mas’alatun 

ハムザの母音は a、先行母音は無母音なので、

aに対応する文字 ا を台とする。 ٌمَسْأَلَة 
 

長母音を示す文字 ى 、 و、 ا には通常、発音記号をつけませんが、スクー

ンとされます。つまり、先行母音が長母音の場合は無母音扱いになります。 

飛行機 

t  ā’iratun 

ハムザの母音は i、先行母音は長母音で無母音

扱いなので、iに対応する文字 ى を台とする。 ٌطَائِرَة 
 

＜例外＞ 

①ハムザの母音が aで、直前が ا （アリフ）のときは台をとりません。 
読むこと 

qirā’atun 

ハムザの母音は a、直前がアリフなので台をと 

らない。 
 قِرَاءَةٌ

 

②ハムザの母音が aまたは uで、直前が ْو のときは台をとりません。 

あなたの光 

d aw’u-ka 

ハムザの母音は u、直前が ْو なので台をとら 

ない。 
 ضَوْءُكَ

男らしさ 

murū’atun 

ハムザの母音は a、直前が ْو （長母音を示す

文字はスクーン）なので台をとらない。 
 مُرُوءَةٌ

 

③ハムザの直前が ْي のときは、ハムザの母音にかかわらず ى を台にします。 

組織 

hay’atun 
ハムザの直前が ْي なので、 ى を台とする。 ٌهَيْئَة 

彼の到来 

majī’u-hu 

ハムザの直前が ْي （長母音を示す文字はス

クーン）なので、 ى を台とする。 
هُمَجِيئُ  
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（３）語尾のハムザ 

 先行母音に対応する文字を台とします。 
 

間違い 

khat  a’un 
先行母音 aに対応する文字 ا を台とする。 ٌخَطَأ 

間違った 

mukht  i’un 
先行母音 iに対応する文字 ى を台とする。 ٌمُخْطِئ 

男 

imru’un 
先行母音 uに対応する文字 و を台とする。 ٌاِمْرُؤ 

部分 

juz’un 
先行母音が無母音なので、台をとらない。 ٌجُزْء 

物、事 

shay’un 
先行母音が無母音なので、台をとらない。 ٌشَيْء 

夕方 

masā’un 

先行母音が長母音で無母音扱いなので、 

台をとらない。
 
 مَسَاءٌ

 

 

不定形対格はそれぞれ次のように書きます。 

شَيْئًا ، مَسَاءًا ، خَطَأً ، مُخْطِئًا ، اِمْرُؤًا ، جُزْءً  

＊語尾が ًَـاء  、  ـأً   の場合はアリフを添加しません。 

＊ハムザの先行母音が無母音の場合、ハムザは台をとりませんが、不定形対格

で ى を台にとる語があります（ دِفْئًا ، شَيْئًًا  ، عِبْئًا  ）。それはハムザの直前

の文字が、次の文字とつながる文字の場合です。 

 

 

と書き、’ā آ は  أَأْ や أََا と発音します。 آ はマッダといいます。 
私は食べる 

’ākulu 
 أَأْكُلُ ← آكُلُ

彼ら２人は読んだ 

qara’ā 
 قَرَأَا ← قَرَآ
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弱動詞 

１．第１語根が و の動詞 

 

＜規則動詞との違い＞ 

 未完了形（接続形、短形を含む）と命令形で第１語根が消失します。 

 

yajidu （Hans Wehr  يجد  wajada وجد の記載） 見つける 

تُوَجَدْ تِوَجَدْ  تَوَجَدْ  تْوَجَدَ   وَجَدَ 
完了 

wajattu wajatti wajatta wajadat wajada 
 未完了 يَجِدُ تَجِدُ تَجِدُ تَجِدِينَ أَجِدُ

 命令形   جِدْ جِدِي 

＊無母音の د (d)の後に、調音点の近い ت (t)がくると、ت に同化します。 
 

 立つ وَقَفَ  يَقِفُ

止まる ُوَصَلَ  يَصِل 到着する 

 約束する وَعَدَ  يَعِدُ 重さを量る وَزَنَ  يَزِنُ

جِبُوَجَبَ  يَ  義務である 

しなければならない ُوَصَفَ  يَصِف 描写する 

記述する 

 落ちる、起こる وَقَعَ  يَقَعُ

位置する ُوَضَعَ  يَضَع 置く 

 相続する وَرِثَ  يَرِثُ

継承する ُوَثِقَ  يَثِق 信頼する 

 
 

＊第１語根が ي の動詞の活用は、規則動詞と同じです。 
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２．第２語根が弱文字の動詞 
 

  （فَالَ  يَفُولُ） 型 فَوَلَ （１）
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①３語根のいずれもが母音をもつとき、第１語根の母音が a なら、第２語根の

弱文字 و は長母音 āを示す文字 ا に変わります。 
彼は言った َلَاق لَوَق ←    

②第３語根が無母音（スクーン）のとき、第２語根の و は消えますが、 و に
対応する母音 uを第１語根に遺します。  

私は言った ُلْتُوقَ ← قلْت  
 

未完了形 

弱文字の直前が無母音のとき、弱文字の母音は前に移動します。 この場

合は、未完了の第２語根の母音は、第１語根に移動します。 

彼は言う ُيَقْوُلُ ←  يَقُول 
(قول)قال   qāla u 言う 

تُقُلْ تِقُلْ  تْقَالَ قُلْتَ   完了 قَالَ 
 未完了 يَقُولُ تَقُولُ تَقُولُ تَقُولِيَن أَقُولُ

 命令形   قُلْ قُولِي 

 

 訪れる زَارَ  يَزُورُ 帰る عَادَ  يَعُودُ

 立つ قَامَ  يَقُومُ 運転する سَاقَ  يَسُوقُ

行う 

 味わう ذَاقَ  يَذُوقُ 断食する صَامَ  يَصُومُ

 回る دَارَ  يَدُورُ

方向を変える ُجَاعَ  يَجُوع 空腹になる 

飢える 

○ 

 َ ُ

 َ
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لَفَوِ （2）  型 （ُفَالَ  يَفَال）   
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①３語根のいずれもが母音をもつとき、第１語根の母音が a なら、第２語根の

弱文字 و は長母音 āを示す文字 ا に変わります。 
彼は眠った َمَان مَوِن ←   

②第３語根が無母音（スクーン）のとき、第２語根の و は消失しますが、母音 i

を第１語根に与えます。  

私は眠った   مْتُونَ ← نـمْت  
 

未完了形 

弱文字の直前が無母音（スクーン）のとき、弱文字の母音は前に移動しま

す。この場合、未完了の第２語根の母音は、第１語根に移動します。そして、

弱文字はその母音と同種の長母音を示す文字に変わります。  

彼は眠る ُمُوَيَنْ ←  يَنَام  
 

(نوم)نام   nāma (1st.pers.perf. nimtu) a 眠る 

تُنِمْ تِنِمْ  تْنَامَ نِمْتَ   完了 نَامَ 
 未完了 يَنَامُ تَنَامُ تَنَامُ تَنَامِيَن أَنَامُ
 命令形   نَمْ نَامِي 

 

 恐れる خَافَ  يَخَافُ しかける～ كَادَ  يَكَادُ
 

 

 

 

 َ َ

○ 

 َ



アラビア語の法則 

117 

   （فَالَ  يَفِيلُ） 型 فَيَلَ （3）
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①３語根のいずれもが母音をもつとき、第１語根の母音が a なら、第２語根の

弱文字は長母音 āを示す文字 ا に変わります。 
彼は売った َعَاب عَيَب ←   

②第３語根が無母音（スクーン）のとき、第２語根の ي は消失しますが、 ي 

に対応する母音 iを第１語根に与えます。 

私は売った ُعْتُيبَ ← بعْت  
 

未完了形 

弱文字の直前が無母音（スクーン）のとき、弱文字の母音は前に移動しま

す。 この場合は、未完了の第２語根の母音は、第１語根に移動します。 

彼は売る ُيَبْيِعُ ←  يَبِيع 
 

(بيع)باع   bā‘a  i 売る 

تُبِعْ تِبِعْ  تْبَاعَ بِعْتَ   完了 بَاعَ 
 未完了 يَبِيعُ تَبِيعُ تَبِيعُ تَبِيعِيَن أَبِيعُ
 命令形   بِعْ بِيعِي 

 

 進む سَارَ  يَسِيُر になる～ صَارَ  يَصِيُر

歩く 
 生きる عَاشَ  يَعِيشُ 欠席する غَابَ  يَغِيبُ

暮らす 
 失われる ضَاعَ  يَضِيعُ

なくなる ُمَالَ  يَمِيل 傾く 

傾向がある 
 

 

○ 

 َ
 َ

 َ
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  （فَالَ  يَفَالُ） 型 فَيِلَ （４）
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①３語根のいずれもが母音をもつとき、第１語根の母音が a なら、第２語根の

弱文字は長母音 āを示す文字 ا に変わります。 
彼は得た َلَان لَيِن ←   

②第３語根が無母音（スクーン）のとき、第２語根の ي は消失しますが、母音

iを第１語根に与えます。  

私は得た ُلْتُينَ ← نلْت  
 

＜未完了形＞ 

弱文字の直前が無母音（スクーン）のとき、弱文字の母音は前に移動しま

す。この場合、未完了の第２語根の母音は、第１語根に移動します。そして、

弱文字はその母音と同種の長母音を示す文字に変わります。  

彼は得る ُلُيَيَنْ ←  يَنَال  
 

(نيل)نال   nāla (1st.pers.perf. niltu) a 得る 

تُنِلْ تِنِلْ  لْتَنِ  تْنَالَ   完了 نَالَ 
 未完了 يَنَالُ تَنَالُ تَنَالُ تَنَالِيَن أَنَالُ

 命令形   نَلْ نَالِي 

 

 思う خَالَ  يَخَالُ

想像する ُغَارَ  يَغَار 嫉妬する 
 
 

 

 

○ 

 َ  َ

 َ
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第２語根が弱文字の動詞のまとめ 

未完了形 
（３人称男性単数） 

完了形 
（１人称単数） 

辞書の記載   

(فول)فال   فُلْتُ يَفُولُ  fāla u َفَوَل 型 （１） 

تُفِلْ يَفَالُ   
(فول)فال   fāla 

(1st pers. perf. filtu) a 
 型 （２） فَوِلَ

(فيل)فال   فِلْتُ  يَفِيلُ  fāla i َفَيَل 型 （３） 

(فيل)فال  فِلْتُ  يَفَالُ  fāla 

(1st pers. perf. filtu) a 
 型 （４） فَيِلَ

(فول)فال  فُلْتُ يَفُولُ  fāla u َفَوُل 型 （５） 
 

、型と فَوِلَ型の動詞はあまりありません。（４）は（２） فَوُلَ型と（５） فَيِلَ（４）＊
（５）は（１）َفَوَل 型と同じ活用をします。 

 

＊動詞がどのパターンの活用をするかは、未完了第２語根の母音を見ます。  

uなら(１)、 aなら(2)、 iなら(３)です。 
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３．第３語根が弱文字の動詞 
 

 （فَعَا  يَفْعُو） 型 فَََعَوَ （１）
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①第３語根の弱文字が母音を失い、先行母音 a と同種の長母音 ā を示す文

字 ا に変わります。 
彼は望んだ َارَج وَرَج ←   

②第３語根の弱文字が母音を失い、結局、消失します。  

彼女は望んだ ْتْوَرَجَ ← رَجَت  
 

未完了形 

①第３語根の弱文字が母音を失い、先行母音と同種の長母音を示す文字に

変わります。この場合は同じ文字です。 

彼は望む َورْجُي وُرْجُيَ ←   
②第３語根の弱文字が短母音と長母音 ī（または ū）にはさまれると消失し、

前後の母音は長母音（または二重母音）になります。 

あなた(女)は望む ينَوِتَرْجُ ← تَرْجِيَن  
 

 rajā  u 望む、願う  (رجو)رجا 

تُجَوْرَ تِرَجَوْ  تْرَجَ رَجَوْتَ   完了 رَجَا 
 未完了 يَرْجُو تَرْجُو تَرْجُو تَرْجِيَن أَرْجُو

 命令形   اُرْجُ اُرْجِي 

 

 助かる نَجَا  يَنْجُو

逃れる دَعَا  يَدْعُو 呼ぶ 
招待する 

 苦情を言う شَكَا  يَشْكُو

訴える عَفَا  يَعْفُو 許す 

容赦する 

 َ
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 （فَعَى  يَفْعِي） 型 فَََعَيَ （２）
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

①第３語根の弱文字が母音を失い、先行母音 a と同種の長母音 ā を示す文

字に変わります。第３語根が ي のときはアリフ・マクスーラ ى になりま

す。  

彼は（時を）過ごした َىقَض يَقَض ←   
②第３語根の弱文字が母音を失い、結局、消失します。  

彼女は（時を）過ごした ْتْيَقَضَ ← قَضَت  
 

未完了形 

①第３語根の弱文字が母音を失い、先行母音と同種の長母音を示す文字に

変わります。この場合は同じ文字です。 

彼は（時を）過ごす ْيضِيَق ضِيُيَقْ ←   
②第３語根の弱文字が短母音と長母音 ī（または ū）にはさまれると消失し、

前後の母音は長母音（または二重母音）になります。 

あなた(女)は（時を）過ごす َيَنقْضِت يَنيِتَقْضِ ←   
 

 qad ā  i （時を）過ごす  قضى

تُقَضَيْ تِقَضَيْ  تْقَضَ قَضَيْتَ   完了 قَضَى 
 未完了 يَقْضِي تَقْضِي تَقْضِي تَقْضِيَن أَقْضِي

 命令形   اِقْضِ اِقْضِي 

 

مْشِيمَشَى  يَ 泣く بَكَى  يَبْكِي  歩く 

 جَرَى  يَجْرِي
走る 

起こる بَنَى  يَبْنِي 建てる 

 َ
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يَفَََعِ （３）  型 （فَعِيَ  يَفْعَى） 
 

＜規則動詞との違い＞ 

完了形 

弱文字が無母音（スクーン）で、先行母音が弱文字に対応する母音のとき、

弱文字は長母音を示す文字になります。 

あなたは忘れた ِتَينَس تَيْنَس ←   
 

未完了形 

①第３語根の弱文字が母音を失い、先行母音 a と同種の長母音 ā を示す文

字に変わります。第３語根が ي のときはアリフ・マクスーラ ى になりま

す。  

彼は忘れる َىيَنْس  يَنْسَيُ ← 
②第３語根の弱文字が短母音と長母音 ī（または ū）にはさまれると消失し、

前後の母音は二重母音（または長母音）になります。 

あなた忘れる ْنَتَنْسَي يَنيِتَنْسَ ←   
 

 nasiya  a 忘れる  نسي

تُنَسِي تِنَسِي  تْنَسِيَ نَسِيتَ   完了 نَسِيَ 
 未完了 يَنْسَى تَنْسَى تَنْسَى تَنْسَيْنَ أَنْسَى

 命令形   اِنْسَ اِنْسَيْ 

 

 残る بَقِيَ  يَبْقَى 会う لَقِيَ  يلْقَى

とどまる 
 

 

 

 َ
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４．二重不規則動詞 
 

 atā  i 来る  أتى

تُأَتَيْ تِأَتَيْ  تْأَتَ أَتَيْتَ   完了 أَتَى 
 未完了 يَأْتِي تَأْتِي تَأْتِي تَأْتِيَن آتِي

 

 

 yajī’u 来る  يجيء jā’a  (جيء)جاء 

تُجِئْْْ تِجِئْْْ  تْجَاءَ جِئْتَ   完了 جَاءَ 
يَنتَجِيئِ أَجِيءُ  未完了 يَجِيءُ تَجِيءُ تَجِيءُ 

 

 

 yarā 見る、会う、思う  يرى ra’ā  رأى

تُرَأَيْ تِرَأَيْ  تْرَأَ رَأَيْتَ   完了 رَأَى 
 未完了 يَرَى تَرَى تَرَى تَرَيْنَ أَرَى

 
＊活用表のうち、緑色のものは文字が１つ消えたもの、オレンジ色のものは文字

が２つ消えたものです。 

 

 

この３つはよく使われますので、覚えてしまいましょう。 
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不規則動詞完了形２ 

[ رأي ] [ جيء ]  [ أتي ]  [ نَسِيَ ]  [ مَشَيَ ]  [ دَعَوَ ]  [ نَيِلَ ]  [ بَيَعَ ]   

 بَاعَ نَالَ دَعَا مَشَى نَسِيَ أَتَى جَاءَ رَأَى

 بَاعَتْ نَالَتْ دَعَتْ مَشَتْ نَسِيَتْ أَتَتْ جَاءَتْ رَأَتْ

 بِعْتَ نِلْتَ دَعَوْتَ مَشَيْتَ نَسِيتَ أَتَيْتَ جِئْتَ رَأَيْتَ

تِجِئْ رَأَيْتِ  بِعْتِ نِلْتِ دَعَوْتِ مَشَيْتِ نَسِيتِ أَتَيْتِ 

 بِعْتُ نِلْتُ دَعَوْتُ مَشَيْتُ نَسِيتُ أَتَيْتُ جِئْتُ رَأَيْتُ

اناَلَ  دَعَوَا مَشَيَا نَسِيَا أَتَيَا جَاءَا رَأَيَا  بَاعَا 

 بَاعَتَا نَالَتَا دَعَتَا مَشَتَا نَسِيَتَا أَتَتَا جَاءَتَا رَأَتَا

تُمَارَأَيْ تُمَا دَعَوْ مَشَيْتُمَا نَسِيتُمَا أَتَيْتُمَا جِئْتُمَا   بِعْتُمَا نِلْتُمَا 

 بَاعُوا نَالُوا دَعَوْا مَشَوْا نَسُوا أَتَوْا جَاؤُوا رَأَوْا

 بِعْنَ نِلْنَ دَعَوْنَ مَشَيْنَ نَسِيَن أَتَيْنَ جِئْنَ رَأَيْنَ

تُمْ دَعَوْ مَشَيْتُمْ نَسِيتُمْ أَتَيْتُمْ جِئْتُمْ رَأَيْتُمْ  بِعْتُمْ نِلْتُمْ 

تُنَّ دَعَوْ مَشَيْتُنَّ نَسِيتُنَّ أَتَيْتُنَّ جِئْْتُنَّ رَأَيْتُنَّ  بِعْتُنَّ نِلْتُنَّ 

نَا دَعَوْ مَشَيْنَا نَسِينَا أَتَيْنَا جِئْنَا رَأََيْنَا  بِعْنَا نِلْنَا 
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不規則動詞完了形１ 

[ نَوِمَ ] [ قَوَلَ ]  [ وجد ]  [ قرأ ]  [ سأل ]  [ أخذ ]  [مدّ ]    語根 

 هُوَ مَدَّ أَخَذَ سَأَلَ قَرَأَ وَجَدَ قَالَ نَامَ

 هِيَ مَدَّتْ أَخَذَتْ سَأَلَتْ قَرَأَتْ وَجَدَتْ قَالَتْ نَامَتْ

 أَنْتَ مَدَدْتَ أَخَذْتَ سَأَلْتَ قَرَأْتَ وَجَدْتَ قُلْتَ نِمْتَ

 أَنْتِ مَدَدْتِ أَخَذْتِ سَأَلْتِ قَرَأْتِ وَجَدْتِ قُلْتِ نِمْتِ

 أَنَا مَدَدْتُ أَخَذْتُ سَأَلْتُ قَرَأْتُ وَجَدْتُ قُلْتُ نِمْتُ

اقَالَ  نَامَا اسَالََ  قَرَآ وَجَدَا   هُمَا مَدَّا أَخَذَا 

 هُمَا مَدَّتَا أَخَذَتَا سَأَلَتَا قَرَأَتَا وَجَدَتَا قَالَتَا نَامَتَا

تُمَا مَدَدْ أَخَذْتُمَا سَأَلْتُمَا قَرَأْتُمَا وَجَدْتُمَا قُلْتُمَا نِمْتُمَا  أَنْتُمَا 

 هُمْ مَدُّوا أَخَذُوا سَأَلُوا قَرَؤُوا وَجَدُوا قَالُوا نَامُوا

 هُنَّ مَدَدْنَ أَخَذْنَ سَأَلْنَ قَرَأْنَ وَجَدْنَ قُلْنَ نِمْنَ

تُمْ وَجَدْ قُلْتُمْ نِمْتُمْ تُمْ مَدَدْ أَخَذْتُمْ سَأَلْتُمْ قَرَأْتُمْ   أَنْتُمْ 

تُنَّ وَجَدْ قُلْتُنَّ نِمْتُنَّ تُنَّ مَدَدْ أَخَذْتُنَّ سَأَلْتُنَّ قَرَأْتُنَّ   أَنْتُنَّ 

نَا وَجَدْ قُلْنَا نِمْنَا نَا مَدَدْ أَخَذْنَا سَأَلْنَا قَرَأْنَا   نَحْنُ 
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不規則動詞未完了形２ 

[ رأي ] [ جيء ]  [ أتي ]  [ نَسِيَ ]  [ مَشَيَ ]  [ دَعَوَ ]  [ نَيِلَ ]  [ بَيَعَ ]   

 يَبِيعُ يَنَالُ يَدْعُو يَمْشِي يَنْسَى يَأْتِي يَجِيءُ يَرَى

 تَبِيعُ تَنَالُ تَدْعُو تَمْشِي تَنْسَى تَأْتِي تَجِيءُ تَرَى

 تَبِيعُ تَنَالُ تَدْعُو تَمْشِي تَنْسَى تَأْتِي تَجِيءُ تَرَى

 تَبِيعِيَن تَنَالِيَن تَدْعِيَن تَمْشِيَن تَنْسَيْنَ تَأْتِيَن تَجِيئِيَن تَرَيْنَ

 أَبِيعُ أَنَالُ أَدْعُو أَمْشِي أَنْسَى آتِي أَجِيءُ أَرَى

ان  يَنَالَ  يَدْعُوَانِ يَمْشِيَانِ يَنْسَيَانِ يَأْتِيَانِ يَجِيئَانِ يَرَيَانِ  يَبِيعَانِ 

عُوَانِتَدْ تَمْشِيَانِ تَنْسَيَانِ تَأْتِيَانِ تَجِيئَانِ تَرَيَانِ لَان  تَنَا   تَبِيعَانِ 

لَان  تَنَا تَدْعُوَانِ تَمْشِيَانِ تَنْسَيَانِ تأْتِيَانِ تَجِيئَانِ تَرَيَانِ  تَبِيعَانِ 

 يَبِيعُونَ يَنَالُونَ يَدْعُونَ يَمْشُونَ يَنْسَوْنَ يَأْتُونَ يَجِيئُونَ يَرَوْنَ

 يَبِعْنَ يَنَلْنَ يَدْعُونَ يَمْشِيَن يَنْسَيْنَ يَأْتِيَن يَجِئْنَ يَرَيْنَ

 تَبِيعُونَ تَنَالُونَ تَدْعُونَ تَمْشُونَ تَنْسَوْنَ تَأْتُونَ تَجِيئُونَ تَرَوْنَ

 تَبِعْنَ تَنَلْنَ تَدْعُونَ تَمْشِيَن تَنْسَيْنَ تَأْتِيَن تَجِئْنَ تَرَيْنَ

 نَبِيعُ نَنَالُ نَدْعُو يَمْشِي نَنْسَى نَأْتِي نَجِيءُ نَرَى
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不規則動詞未完了形１ 

[ نَوِمَ ] [ قَوَلَ ]  [ وجد ]  [ قرأ ]  [ سأل ]  [ أخذ ]  [مدّ ]    語根 

 هُوَ يَمُدُّ يَأْخُذُ يَسْأَلُ يَقْرَأُ يَجِدُ يَقُولُ يَنَامُ

 هِيَ تَمُدُّ تَأْخُذُ تَسْأَلُ تَقْرَأُ تَجِدُ تَقُولُ تَنَامُ

دُّتَمُ تَأْخُذُ تَسْأَلُ تَقْرَأُ تَجِدُ تَقُولُ تَنَامُ  أَنْتَ 

 أَنْتِ تَمُدِّينَ تَأْخُذِينَ تَسْأَلِيَن تَقْرَئِيَن تَجِدِينَ تَقُولِيَن تَنَامِيَن

 أَنَا أَمُدُّ آخُذُ أَسْأَلُ أَقْرَأُ أَجِدُ أَقُولُ أَنَامُ

و يَنَامَانِ لَان  يَق   هُمَا يَمُدَّانِ يَأْخُذَانِ يَسْالََان   يَقْرَآنِ يَجِدَانِ 

و تَنَامَانِ لَان  تَق  لَان  تَسْاَ  تَقْرَآنِ تَجِدَانِ   هُمَا تَمُدَّانِ تَأْخُذَانِ 

و تَنَامَانِ لَان  تَق  لَان  تَسْاَ  تَقْرَآنِ تَجِدَانِ   أَنْتُمَا تَمُدَّانِ تَأْخُذَانِ 

 هُمْ يَمُدُّونَ يَأْخُذُونَ يَسْأَلُونَ يَقْرَؤُونَ يَجِدُونَ يَقُولُُونَ يَنَامُونَ

 هُنَّ يَمْدُدْنَ يَأْخُذْنَ يَسْأَلْنَ يَقْرَأْنَ يَجِدْنَ يَقُلْنَ يَنَمْنَ

 أَنْتُمْ تَمُدُّونَ تَأْخُذُونَ تَسْأَلُونَ تَقْرَؤُونَ تَجِدُونَ تَقُولُُونَ تَنَامُونَ

 أَنْتُنَّ تَمْدُدْنَ تَأْخُذْنَ تَسْأَلْنَ تَقْرَأْنَ تَجِدْنَ تَقُلْنَ تَنَمْنَ

 نَحْنُ نَمُدُّ نَأْخُذُ نَسْأَلُ نَقْرَأُ نَجِدُ نَقُولُ نَنَامُ
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不規則動詞未完了接続形２ 

[ رأي ] [ جيء ]  [ أتي ]  [ نَسِيَ ]  [ مَشَيَ ]  [ دَعَوَ ]  [ نَيِلَ ]  [ بَيَعَ ]   

 يَبِيعَ يَنَالَ يَدْعُوَ يَمْشِيَ يَنْسَى يَأْتِيَ يَجِيءَ يَرَى

وَتَدْعُ تَمْشِيَ تَنْسَى تَأْتِيَ تَجِيءَ تَرَى  تَبِيعَ تَنَالَ 

 تَبِيعَ تَنَالَ تَدْعُوَ تَمْشِيَ تَنْسَى تَأْتِيَ تَجِيءَ تَرَى

 تَبِيعِي تَنَالِي تَدْعِي تَمْشِي تَنْسَيْ تَأْتِي تَجِيئِي تَرَيْ

 أَبِيعَ أَنَالَ أَدْعُوَ أَمْشِيَ أَنْسَى آتِيَ أَجِيءَ أَرَى

مْشِيَايَ يَنْسَيَا يَأْتِيَا يَجِيئَا يَرَيَا ايَنَالَ  يَدْعُوَا   يَبِيعَا 

لَاتَنَا تَدْعُوَا تَمْشِيَا تَنْسَيَا تَأْتِيَا تَجِيئَا تَرَيَا  تَبِيعَا 

لَاتَنَا تَدْعُوَا تَمْشِيَا تَنْسَيَا تأْتِيَا تَجِيئَا تَرَيَا  تَبِيعَا 

بِيعُوايَ يَنَالُوا يَدْعُوا يَمْشُوا يَنْسَوْا يَأْتُوا يَجِيئُوا يَرَوْا  

 يَبِعْنَ يَنَلْنَ يَدْعُونَ يَمْشِيَن يَنْسَيْنَ يَأْتِيَن يَجِئْنَ يَرَيْنَ

 تَبِيعُوا تَنَالُوا تَدْعُوا تَمْشُوا تَنْسَوْا تَأْتُوا تَجِيئُوا تَرَوْا

 تَبِعْنَ تَنَلْنَ تَدْعُونَ تَمْشِيَن تَنْسَيْنَ تَأْتِيَن تَجِئْنَ تَرَيْنَ

أْتِيَنَ نَجِيءَ نَرَى  نَبِيعَ نَنَالَ نَدْعُوَ نَمْشِيَ نَنْسَى 
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[ نَوِمَ ] [ قَوَلَ ]  [ وجد ]  [ قرأ ]  [ سأل ]  [ أخذ ]  [مدّ ]    語根 

 هُوَ يَمُدَّ يَأْخُذَ يَسْأَلَ يَقْرَأَ يَجِدَ يَقُولَ يَنَامَ

 هِيَ تَمُدَّ تَأْخُذَ تَسْأَلَ تَقْرَأَ تَجِدَ تَقُولَ تَنَامَ

 أَنْتَ تَمُدَّ تَأْخُذَ تَسْأَلَ تَقْرَأَ تَجِدَ تَقُولَ تَنَامَ

 أَنْتِ تَمُدِّي تَأْخُذِي تَسْأَلِي تَقْرَئِي تَجِدِي تَقُولِي تَنَامِي

 أَنَا أَمُدَّ آخُذَ أَسْأَلَ أَقْرَأَ أَجِدَ أَقُولَ أَنَامَ

و يَنَامَا لَايَق  لَايَسْاَ  يَقْرَآ يَجِدَا   هُمَا يَمُدَّا يَأْخُذَا 

و تَنَامَا لَاتَق  لَاتَسْاَ  تَقْرَآ تَجِدَا   هُمَا تَمُدَّا تَأْخُذَا 

و تَنَامَا لَاتَق  لَاتَسْاَ  تَقْرَآ تَجِدَا   أَنْتُمَا تَمُدَّا تَأْخُذَا 

 هُمْ يَمُدُّوا يَأْخُذُوا يَسْأَلُوا يَقْرَؤُوا يَجِدُوا يَقُولُُوا يَنَامُوا

 هُنَّ يَمْدُدْنَ يَأْخُذْنَ يَسْأَلْنَ يَقْرَأْنَ يَجِدْنَ يَقُلْنَ يَنَمْنَ

 أَنْتُمْ تَمُدُّوا تَأْخُذُوا تَسْأَلُوا تَقْرَؤُوا تَجِدُوا تَقُولُُوا تَنَامُوا

 أَنْتُنَّ تَمْدُدْنَ تَأْخُذْنَ تَسْأَلْنَ تَقْرَأْنَ تَجِدْنَ تَقُلْنَ تَنَمْنَ

أَنَقْرَ نَجِدَ نَقُولَ نَنَامَ  نَحْنُ نَمُدَّ نَأْخُذَ نَسْأَلَ 
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[ رأي ] [ جيء ]  [ أتي ]  [ نَسِيَ ]  [ مَشَيَ ]  [ دَعَوَ ]  [ نَيِلَ ]  [ بَيَعَ ]   

 يَبِعْ يَنَلْ يَدْعُ يَمْشِ يَنْسَ يَأْتِ يَجِئْ يَرَ

 تَبِعْ تَنَلْ تَدْعُ تَمْشِ تَنْسَ تَأْتِ تَجِئْ تَرَ

 تَبِعْ تَنَلْ تَدْعُ تَمْشِ تَنْسَ تَأْتِ تَجِئْ تَرَ

 تَبِيعِي تَنَالِي تَدْعِي تَمْشِي تَنْسَيْ تَأْتِي تَجِيئِي تَرَيْ

 أَبِعْ أَنَلْ أَدْعُ أَمْشِ أَنْسَ آتِ أَجِئْ أَرَ

 يَبِيعَا يَنَالَا يَدْعُوَا يَمْشِيَا يَنْسَيَا يَأْتِيَا يَجِيئَا يَرَيَا

يَاتَأْتِ تَجِيئَا تَرَيَا  تَبِيعَا تَنَالَا تَدْعُوَا تَمْشِيَا تَنْسَيَا 

 تَبِيعَا تَنَالَا تَدْعُوَا تَمْشِيَا تَنْسَيَا تأْتِيَا تَجِيئَا تَرَيَا

 يَبِيعُوا يَنَالُوا يَدْعُوا يَمْشُوا يَنْسَوْا يَأْتُوا يَجِيئُوا يَرَوْا

دْعُونَيَ يَمْشِيَن يَنْسَيْنَ يَأْتِيَن يَجِئْنَ يَرَيْنَ  يَبِعْنَ يَنَلْنَ 

 تَبِيعُوا تَنَالُوا تَدْعُوا تَمْشُوا تَنْسَوْا تَأْتُوا تَجِيئُوا تَرَوْا

 تَبِعْنَ تَنَلْنَ تَدْعُونَ تَمْشِيَن تَنْسَيْنَ تَأْتِيَن تَجِئْنَ تَرَيْنَ

 نَبِعْ نَنَلْ نَدْعُ نَمْشِ نَنْسَ نَأْتِ نَجِئْ نَرَ
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[ نَوِمَ ] [ قَوَلَ ]  [ وجد ]  [ قرأ ]  [ سأل ]  [ أخذ ]  [مدّ ]    語根 

يَسَلْ/يَسْأَلْ يَقْرَأْ يَجِدْ يَقُلْ يَنَمْ يَمْدُدْ/يَمُدَّ يَأْخُذْ   هُوَ 

تَسَلْ/تَسْأَلْ تَقْرَأْ تَجِدْ تَقُلْ تَنَمْ تَمْدُدْ/تَمُدَّ تَأْخُذْ   هِيَ 

لْتَسَ/تَسْأَلْ تَقْرَأْ تَجِدْ تَقُلْ تَنَمْ تَمْدُدْ/تَمُدَّ تَأْخُذْ   أَنْتَ 

تَسَلِي/تَسْأَلِي تَقْرَئِي تَجِدِي تَقُولِي تَنَامِي يمُدِّتَ تَأْخُذِي   أَنْتِ 

أَسَلْ/أَسْأَلْ أَقْرَأْ أَجِدْ أَقُلْ أَنَمْ أَمْدُدْ/أَمُدَّ آخُذْ   أَنَا 

ولَا يَنَامَا يَسَلَأ/يَسْالََا يَقْرَآ يَجِدَا يَق   هُمَا يَمُدَّا يَأْخُذَا 

ولَا تَنَامَا تَسَلَأ/تَسْالََا تَقْرَآ تَجِدَا تَق   هُمَا تَمُدَّا تَأْخُذَا 

ولَا تَنَامَا تَسَلَأ/تَسْالََا تَقْرَآ تَجِدَا تَق   أَنْتُمَا تَمُدَّا تَأْخُذَا 

يَسَلُوا/يَسْأَلُوا يَقْرَؤُوا يَجِدُوا يَقُولُُوا يَنَامُوا وايَمُدُّ يَأْخُذُوا   هُمْ 

يَسَلْنَ/يَسْأَلْنَ يَقْرَأْنَ يَجِدْنَ يَقُلْنَ يَنَمْنَ  هُنَّ يَمْدُدْنَ يَأْخُذْنَ 

تَسَلُوا/تَسْأَلُوا تَقْرَؤُوا تَجِدُوا تَقُولُُوا تَنَامُوا  أَنْتُمْ تَمُدُّوا تَأْخُذُوا 

تَسَلْنَ/تَسْأَلْنَ تَقْرَأْنَ تَجِدْنَ تَقُلْنَ تَنَمْنَ  أَنْتُنَّ تَمْدُدْنَ تَأْخُذْنَ 

نَسَلْ/نَسْأَلْ نَقْرَأْ نَجِدْ نَقُلْ نَنَمْ نَمْدُدْ/نَمُدَّ نَأْخُذْ   نَحْنُ 
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[ نَوِمَ ] [ قَوَلَ ]  [ وجد ]  [ قرأ ]  [ سأل ]  [ أخذ ]  [مدّ ]    語根 

سَلْ/اِسْأَلْ اِقْرَأْ جِدْ قُلْ نَمْ  أَنْتَ  اُمْدُدْ/مُدَّ خُذْ 

يقُولِ نَامِي سَلِي/اِسْأَلِي اِقْرَئِي جِدِي   أَنْتِ مُدِّي خُذِي 

اق ولَ  نَامَا أسَلَ /اا سْالََ  اِقْرَآ جِدَا   أَنْتُمَا مُدَّا خُذَا 

سَلُوا/اِسْأَلُوا اِقْرَؤُوا جِدُوا قُولُُوا نَامُوا  أَنْتُمْ مُدُّوا خُذُوا 

سَلْنَ/اِسْأَلْنَ اِقْرَأْنَ جِدْنَ قُلْنَ نَمْنَ نَخُذْ   أَنْتُنَّ اُمْدُدْنَ 

 

[ رأي ] [ جيء ]  [ أتي ]  [ نَسِيَ ]  [ مَشَيَ ]  [ دَعَوَ ]  [ نَيِلَ ]  [ بَيَعَ ]   

رَهْ / رَ  جِئْ 
  /اِيتِ

تِهْ /تِ  
 بِعْ نَلْ اُدْعُ اِمْشِ اِنْسَ

 بِيعِي نَالِي اُدْعِي اِمْشِي اِنْسَيْ اِيتِي جِيئِي رَيْ

يَااِنْسَ اِيتِيَا جِيئَا رَيَا اناَلَ  اُدْعُوَا اِمْشِيَا   بِيعَا 

 بِيعُوا نَالُوا اُدْعُوا اِمْشُوا اِنْسَوْا اِيتُوا جِيئُوا رَوْا

 بِعْنَ نَلْنَ اُدْعُونَ اِمْشِيَن اِنْسَيْنَ اِيتِيَن جِئْنَ رَيْنَ
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اِفْعَِلْ /اُفْعُلْ  فَاعِلٌ مَفْعُولٌ عَُِلُيَفْ   فعل فَعَُِلَ 
اُمْدُدْ /مُدَّ مَدٌّ مَادٌّ مَمْدُودٌ [مدّ ]  مَدَّ يَمُدُّ   

رٌّافَ ― مَفَرٌّ /فِرَارٌ/فَرٌّ  اِفْرِرْ /فِرَّ  [فرّ ]  فَرَّ يَفِرُّ   

دُودٌوْمَ دٌّاوَ  دَدْياِ /وَدَّ  مَوَدَّةٌ /دٌوَُدَا/دٌّوَُِ  [ودّ ] وَدَّ يَوَدُّ   

ذٌمَأْخُو خْذٌأَ آخِذٌ  [ أخذ ] أَخَذَ يَأْخُذُ خُذْ   

نٌوذُمَأْ نٌذِآ  [ أذن ] أَذِنَ يَأْذَنُ اِيذَنْ إِذْنٌ   

مَسْأَلَةٌ /سُؤَالٌ سَائِلٌ مَسْؤُولٌ سَلْ/اِسْأَلْ  [ سأل ] سَأَلَ يَسْأَلُ   

[ قرأ ] قَرَأَ يَقْرَأُ اِقْرَأْ قِرَاءَةٌ قَارِئٌ مَقْرُوءٌ  

ارِئٌجَ ― ةٌرَاءَجَ/جُرْأَةٌ  [ جرؤ ] جَرُؤَ يَجْرُؤُ اُجْرُؤْ   

[ وجد ] وَجَدَ يَجِدُ جِدْ وُجُودٌ وَاجِدٌ مَوْجُودٌ  

عٌوضُمَوْ عٌضِوَا  ضْعٌوَ  [ وضع ] وَضَعَ يَضَعُ ضَعْ   

قٌوثُمَوْ قٌثِوَا  وُثُوقٌ /ثِقَةٌ  [ وثق ] وَثِقَ يَثِقُ ثِقْ    

ظٌقِايَ ― [ يقظ ] يَقِظَ يَيْقَظُ اِيقَظْ يَقَظٌ   

[ قَوَلَ ] قَالَ يَقُولُ قُلْ قَوْلٌ قَائِلٌ مَقُولٌ  

نِيَامٌ /نَوْمٌ نَائِمٌ ― [ نَوِمَ ] نَامَ يَنَامُ نَمْ   

مَبِيعٌ /بَيْعٌ بَائِعٌ مَبِيعٌ [ بَيَعَ ] بَاعَ يَبِيعُ بِعْ   

لٌينِمَ لٌائِنَ  نَالٌمَ /لٌيْنَ  [ نَيِلََ ] نَالَ يَنَالُ نَلْ   
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[ دَعَوَ ] دَعَا يَدْعُو اُدْعُ دَعْوَةٌ دَاعٍ مَدْعُوٌّ  

[ مَشَيَ ] مَشَى يَمْشِي اِمْشِ مَشْيٌ مَاشٍ ―  

عٍاسَ ― يٌعْسَ  [ سَعَيَ ] سَعَى يَسْعَى اِسْعَ   

يٌّمَنْسِ نِسْيَانٌ /نَسْيٌ نَاسٍ  [  نَسِيَ ] نَسِيَ يَنْسَى اِنْسَ   

يٌّمَأْتِ إِتْيَانٌ /تْيٌأَ آتٍ  تِهْ /تِ/اِيتِ  [ أتي ] أَتَى يَأْتِي   

[ سَوَءََ ] سَاءَ يَسُوءُ سُؤْ سَوْءٌ سَاءٍ مَسُوءٌ  

[ جَيَءَ ] جَاءَ يَجِيءُ جِئْ مَجِيءٌ جَاءٍ مَجِيءٌ  

اءٍشَ مَشِيءٌ ئَةٌيشِمَ  [ شَيِءَ ] شَاءَ يَشَاءُ شَأْ   

رُؤْيَةٌ /رَأْيٌ رَاءٍ مَرْئِيٌّ رَهْ / رَ  [ رأي ] رَأَى يَرَى   

يَآسَةٌ /يَأْسٌ يَائِسٌ مَيْؤُوسٌ [  يئس ] يَئِسَ يَيْأَسُ اِيأَسْ    

فِيٌّوْمَ فِهْ /فِ وَفَاءٌ وَافٍ  [  وَفَيَ ] وَفَى يَفِي   

لِهْ /لِ وَِلَايَةٌ وَالٍ مَوْلِيٌّ [  وَلِيَ ] وَلِيَ يَلِي   

وِيٌّرْمَ وٍارَ  ىرَوَ يَرْوِي اِرْوِ رِوَايَةٌ  [  رَوَيَ ]   

وٍاقَ ― [  قَوِيَ ] قَوِيَ يَقْوَى اِقْوَ قُوَّةٌ   
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 فعل فَعَّلَ يُفَعِّلُ فَعِّلْ تَفْعِيلٌ مُفَعِّلٌ مُفَعِّلٌ
قَرَّرٌمُ قَرِّرٌمُ  [قرّ ]  قَرَّرَ يُقَرِّرُ قَرِّرْ تَقْرِيرٌ   
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[ألف ]  أَلَّفَ يُؤَلِّفُ أَلِّفْ تَأْلِيفٌ مُؤَلِّفٌ مُؤَلَّفٌ  

[هنأ ]  هَنَّأَ يُهَنِّئُ هَنِّئْ تَهْنِئَةٌ مُهَنِّئٌ مُهَنَّأٌ  

وَقَّعٌمُ وَقِّعٌمُ  [وقع ]  وَقَّعَ يُوَقِّعُ وَقِّعْ تَوْقِيعٌ   

[يسر ]  يَسَّرَ يُيَسِّرُ يَسِّرْ تَيْسِيٌر مُيَسِّرٌ مُيَسَّرٌ  

صَوَّرٌمُ صَوِّرٌمُ  [صور ]  صَوَّرَ يُصَوِّرُ صَوِّرْ تَصْوِيرٌ   

عَيَّنٌمُ عَيِّنٌمُ  [عين ]  عَيَّنَ يُعَيِّنُ عَيِّنْ تَعْيِيٌن   

صَلًّىمُ صَلٍّمُ  [صلو ]  صَلَّى يُصَلِّي صَلِّ تَصْلِيَةٌ   

[سمي ]  سَمَّى يُسَمِّي سَمِّ تَسْمِيَةٌ مُسَمٍّ مُسَمًّى  

ؤَيِّدٌمُ مُؤَيَّدٌ [أيد ]  أَيَّدَ يُؤَيِّدُ أَيِّدْ تَأْيِيدٌ   

ؤَدٍّمُ مُؤَدًّى [أدي ]  أَدَّى يُؤَدِّي أَدِّ تَأْدِيَةٌ   
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فِعَالٌ /مُفَاعَلَةٌ مُفَاعِلٌ مُفَاعَلٌ  فعل فَاعَلَ يُفَاعِلُ فَاعِلْ 
شَادَّةٌمُ مُشَادٌّ مُشَادٌّ شَادِدْ /شَادَّ  [شدّ ]  شَادَّ يُشَادُّ   

ؤَاخَذٌمُ ؤَاخِذٌمُ  [أخذ ]  آخَذَ يُؤَاخِذُ آخِذْ مُآخَذَةٌ   

ءَم  لَأم   ئ م  لَأم    لَأ  ءَمَة  م  ئ مْ لَا  أئ م  ي لَ   ءَمَ لَا  [لأم ]    

فَاجَأٌمُ فَاجِئٌمُ  [فجأ ]  فَاجَأَ يُفَاجِئُ فَاجِئْ مُفََاجَأَةٌ   

وَافَقٌمُ وَافِقٌمُ  وِفَاقٌ /مُوَافَقَةٌ  [وفق ]  وَافَقَ يُوَافِقُ وَافِقْ   
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受動分詞 能動分詞 動名詞 命令形 未完了形 完了形 語根 

حَاوَلٌمُ حَاوِلٌمُ  [ حول]  حَاوَلَ يُحَاوِلُ حَاوِلْ مُحَاوَلَةٌ   

[ ضيق]  ضَايَقَ يُضَايِقُ ضَايِقْ مُضَايَقَةٌ مُضَايِقٌ مُضَايَقٌ  

نَادًىمُ نَادٍمُ  نِدَاءٌ /مُنَادَاةٌ  [ندو ]  نَادَى يُنَادِي نَادِ   

لَ  أقًىم  ق  لَأم    لَأ  ل قَاء   /قَاة  م  ق  لَا  ق يي لَأ  قَىلَا  [لقي ]    

[سوي ]  سَاوَى يُسَاوِي سَاوِ مُسَاوَاةٌ مُسَاوٍ مُسَاوًى  
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فْعَلٌمُ فْعِلٌمُ  فْعَالٌإِ   فعل أَفْعَلَ يُفْعِلُ أَفْعِلْ 
حَبٌّمُ حِبٌّمُ  حُبٌّ /مَحَبَّةٌ  أَحْبِبْ /أَحِبَّ  [حبّ ]  أَحَبَّ يُحِبُّ   

ؤْثَرٌمُ ؤْثِرٌمُ  [أثر ]  آثَرَ يُؤْثِرُ آثِرْ إِيثَارٌ   

نْشَأٌمُ نْشِئٌمُ  نْشَاءٌإِ  [نشأ ]  أَنْشَأَ يُنْشِئُ أَنْشِئْ   

وضَحٌمُ حٌوضِمُ  يضَاحٌإِ  [ وضح ] أَوْضَحَ يُوضِحُ أَوْضِحْ   

يقَاظٌإِ مُوقِظٌ مُوقَظٌ [يقظ ]  أَيْقَظَ يُوقِظُ أَيْقِظْ   

دٌارَمُ دٌيرِمُ  ةٌدَارَإِ  [ رود ] أَرَادَ يُرِيدُ أَرِدْ   

فٌاضَمُ فٌيضِمُ  ةٌفَاضَإِ  [ ضيف ] أَضَافَ يُضِيفُ أَضِفْ   

[عطو ]  أَعْطَى يُعْطِي أَعْطِ إِعْطَاءٌ مُعْطٍ مُعْطًى  

ىرًجْمُ رٍجْمُ  اءٌرَجْإِ  [جري ]  أَجْرَى يُجْرِي أَجْرِ   

سَاءٌمُ سِيءٌمُ  سَاءَةٌإِ  [سوء ]  أَسَاءَ يُسِيءُ أَسِئْ   
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受動分詞 能動分詞 動名詞 命令形 未完了形 完了形 語根 

ىرًمُ رٍمُ  اءٌرَإِ /ةٌاءَرَإِ  [رأي ]  أَرَى يُرِي أَرِ   
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تَفَعَّلٌمُ تَفَعِّلٌمُ   فعل تَفَعَّلَ يَتَفَعَّلُ تَفَعَّلْ تَفَعُّلٌ 
[ردد ]  تَرَدَّدَ يَتَرَدَّدُ تَرَدَّدْ تَرَدُّدٌ مُتَرَدِّدٌ ―  
[أخر ]  تَأَخَّرَ يَتَأَخَّرُ تَأَخَّرْ تَأَخُّرٌ مُتَأَخِّرٌ ―  

[وضأ ]  تَوَضَّأَ يَتَوَضَّأُ تَوَضَّأْ تَوَضُّؤٌ مُتوَضِّئٌ ―  

وَقَّعٌتَمُ تَوَقِّعٌمُ  [وقع ]  تَوَقَّعَ يَتَوَقَّعُ تَوَقَّعْ تَوَقُّعٌ   

[ قني]  تَيَقَّنَ يَتَيَقَّنُ تَيَقَّنْ تَيَقُّنٌ مُتَيَقِّنٌ مُتَيَقَّنٌ  

تَصَوَّرٌمُ تَصَوِّرٌمُ  [صور ]  تَصَوَّرَ يَتَصَوَّرُ تَصَوَّرْ تَصَوُّرٌ   

تَغَيَّرٌمُ تَغَيِّرٌمُ  غَيَّرْتَ تَغَيُّرٌ  [غير ]  تَغَيَّرَ يَتَغَيَّرُ   

تَغَدٍّمُ ― [غدو ]  تَغَدَّى يَتَغَدَّى تَغَدَّ تَغَدٍّ   

تَلَقًىمُ تَلَقٍّمُ  [لقي ]  تَلَقَّى يَتَلَقَّى تَلَقَّ تَلَقٍّ   

[هيأ ]  تَهَيَّأَ يَتَهَيَّأُ تَهَيَّأْ تَهَيُّؤٌ مُتَهَيِّئٌ ―  
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تَفَاعَلٌمُ تَفَاعِلٌمُ   فعل تَفَاعَلَ يَتَفَاعَلُ تَفَاعَلْ تَفَاعُلٌ 
[أمر ]  تَآمَرَ يَتَآمَرُ تَآمَرْ تَآمُرٌ مُتَآمِرٌ ―  
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受動分詞 能動分詞 動名詞 命令形 未完了形 完了形 語根 

[سأل ]  تَسَاءَلَ يَتَسَاءَلُ تَسَاءَلْ تَسَاؤُلٌ مُتَسَائِلٌ مُتَسَاءَلٌ  

[كفأ ]  تَكَافَأَ يَتَكَافَأُ تَكَافَأْ تَكَافُؤٌ مُتَكَافِئٌ ―  

[وضع ]  تَوَاضَعَ يَتَوَاضَعُ تَوَاضَعْ تَوَاضُعٌ مُتَوَاضِعٌ ―  

تَنَاوَلٌمُ تَنَاوِلٌمُ  [نول ]  تَنَاوَلَ يَتَنَاوَلُ تَنَاوَلْ تَنَاوُلٌ   

[زيد ]  تَزَايَدَ يَتَزَايَدُ تَزَايَدْ تَزَايُدٌ مُتَزَايِدٌ ―  

[عطو ]  تَعَاطَى يَتَعَاطَى تَعاطَ تَعَاطٍ مُتَعَاطٍ مُتَعَاطًى  

تَبَارٍمُ ― [بري ]  تَبَارَى يَتَبَارَى تَبَارَ تَبَارٍ   
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فَعَلٌنْمُ فَعِلٌنْمُ   فعل اِنْفَعَلَ يَنْفَعِلُ اِنْفَعِلْ اِنْفِعَالٌ 
مٌّضَنْمُ ― اِنْضَمِمْ /نْضَمَّاِ اِنْضِمَامٌ  [ضمّ ]  اِنْضَمَّ يَنْضَمُّ   

[قود ]  اِنْقَادَ يَنْقَادُ اِنْقَدْ اِنْقِيَادٌ مُنْقَادٌ ―  

[حني/حنو] اِنْحَنَى يَنْحَنِي اِنْحَنِ اِنْحِنَاءٌ مُنْحَنٍ مُنْحَنًى  
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فْتَعَلٌمُ فْتَعِلٌمُ  فْتَعِلْاِ اِفْتِعَالٌ   فعل اِفْتَعَلَ يَفْتَعِلُ 
مٌّتَهْمُ ― اِهْتَمِمْ /اِهْتَمَّ اِهْتِمَامٌ  [همّ ]  اِهْتَمَّ يَهْتَمُّ   

 ［تبع］ اِتَّبَعَ يَتَّبِعُ اِتَّبِعْ اِتِّبَاعٌ مُتَّبِعٌ مُتَّبَعٌ
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تَّخَذٌمُ تَّخِذٌمُ  خِذُيَتَّ اِتَّخِذْ اِتِّخَاذٌ   ［أخذ］ اِتَّخَذَ 
[لجأ ]  اِلْتَجَأَ يَلْتَجِئُ اِلْتَجِئْ اِلْتِجَاءٌ مُلْتَجِئٌ مُلْتَجَأٌ  

تَّصِلٌمُ ― لٌاتِّصَاِ  [ وصل ] اِتَّصَلَ يَتَّصِلُ اِتَّصِلْ   

جٌتَاحْمُ جٌتَاحْمُ  جٌتِيَاحْاِ  [حوج ]  اِحْتَاجَ يَحْتَاجُ اِحْتَجْ   

يَارٌاِخْتِ مُخْتَارٌ مُخْتَارٌ [خير ]  اِخْتَارَ يَخْتَارُ اِخْتَرْ   

رًىمُشْتَ اءٌاِشْتِرَ مُشْتَرٍ  [ شري ] اِشْتَرَى يَشْتَرِي اِشْتَرِ   

 ［دعو］ اِدَّعَى يَدَّعِي اِدَّعِ اِدِّعَاءٌ مُدَّعٍ مُدَّعًى

 مُدَّخَرٌ
 مُذَّخَرٌ

 مُدَّخِرٌ
 مذَّخِرٌ

 اِدِّخَارٌ
 اِذِّخَارٌ

 اِدَّخِرْ
 اِذَّخِرْ

 يَدَّخِرُ
 يَذَّخِرُ

 اِدَّخَرَ
 اِذَّخَرَ

 ［ذخر］

 ［زحم］ اِزْدَحَمَ يَزْدَحِمُ اِزْدَحِمْ اِزْدِحَامٌ مُزْدَحِمٌ ―

 ［زوج］ اِزْدَوَجَ يَزْدَوِجُ اِزْدَوِجْ اِزْدِوَاجٌ مُزْدَوِجٌ ―
 ［زيد］ اِزْدَادَ يَزْدَادُ اِزْدَدْ اِزْدِيَادٌ مُزْدَادٌ ―
دَامٌاِصْطِ مُصْطَدِمٌ ―  ［صدم］ اِصْطَدَمَ يَصْطَدِمُ اِصْطَدِمْ 
 ［ضرب］ اِضْطَرَبَ يَضْطَرِبُ اِضْطَرِبْ اِضْطِرَابٌ مُضْطَرِبٌ ―

 ［ضر］ اِضْطَرَّ يَضْطَرُّ اِضْطَرِرْ اِضْطِرَارٌ مُضْطَرٌّ مُضْطَرٌّ
 ［طلع］ اِطَّلَعَ يَطَّلِعُ اِطَّلِعْ اِطِّلَاعٌ مُطَّلِعٌ ―
لَامٌاِظِّ مُظَّلِمٌ ―  ［ظلم］ اِظَّلَمَ يَظَّلِمُ اِظَّلِمْ 
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فْعَلٌّمُ ― اِفْعَلِلْ/ اِفْعَلَّ اِفْعِلَالٌ   فعل اِفْعَلَّ يَفْعَلُّ 
دٌّوَسْمُ ― اِسْوَدِدْ/ اِسْوَدَّ اِسْوِدَادٌ  [سود ]  اِسْوَدَّ يَسْوَدُّ   

بْيَضٌّمُ ― اِبْيَضِضْ/ يَضَّاِبْ اِبْيِضَاضٌ  [بيض ]  اِبْيَضَّ يَبْيَضُّ   
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فْعَلٌمُسْتَ فْعِلٌمُسْتَ  فْعَالٌاِسْتِ   فعل اِسْتَفْعَلَ يَسْتَفْعِلُ اِسْتَفْعِلْ 
سْتَعِدٌّمُ ― اِسْتَعْدِدْ /اِسْتَعَدَّ اِسْتِعْدَادٌ  [عدّ ]  اِسْتَعَدَّ يَسْتَعِدُّ   

[أجر ]  اِسْتَأْجَرَ يَسْتَأْجِرُ اِسْتَأْجِرْ اِسْتِئْجَارٌ مُسْتَأْجِرٌ مُسْتَأْجَرٌ  

[قرأ ]  اِسْتَقْرَأَ يَسْتَقْرِئُ اِسْتَقْرِئْ اِسْتِقْرَاءٌ مُسْتَقْرِئٌ مُسْتَقْرَأٌ  

وْرَدٌمُسْتَ وْرِدٌمُسْتَ  دٌايَراِسْتِ  [ورد ]  اِسْتَوْرَدَ يَسْتَوْرِدُ اِسْتَوْرِدْ   

يْقِظٌمُسْتَ ― يقَاظٌاِسْتِ  [يقظ ]  اِسْتَيْقَظَ يَسْتَيْقِظُ اِسْتَيْقِظْ   

عٌمُسْتَطَا [ طوع ] اِسْتَطَاعَ يَسْتَطِيعُ اِسْتَطِعْ اِسْتِطَاعَةٌ مُسْتَطِيعٌ   

دٌافَمُسْتَ دٌيفِمُسْتَ  ةٌدَافَاِسْتِ  [فيد ]  اِسْتَفَادَ يَسْتَفِيدُ اِسْتَفِدْ   

ىدْعًمُسْتَ دْعٍمُسْتَ  دْعَاءٌاِسْتِ  [دعو ]  اِسْتَدْعَى يَسْتَدْعِي اِسْتَدْعِ   

غْنًىمُسْتَ غْنٍمُسْتَ  غْنَاءٌاِسْتِ  [غني ]  اِسْتَغْنَى يَسْتَغْنِي اِسْتَغْنِ   
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第三語根が弱文字の能動分詞･受動分詞の格変化 
 

（１）不定形主格の語尾が ٍـ  の語の格変化 

 

  男性形は主格･所有格が同形。 
 

対格 所有格 主格  

 「歩く」 مَشَى مَاشٍ مَاشٍ مَاشِيًا
Ⅰの能動分詞 

[男] َاَلْمَاشِي اَلْمَاشِي اَلْمَاشِي 
يَةٌمَاشِ مَاشِيَةٍ مَاشِيَةً  

[女] 

 اَلْمَاشِيَةُ اَلْمَاشِيَةِ اَلْمَاشِيَةَ
 

 

（２）不定形主格の語尾が ًـى  の語の格変化 

 

  男性形は主格･所有格・対格が同形。 
 

対格 所有格 主格  

عْطًىمَ عْطًىمَ  عْطًىمَ   「与える」 أَعْطَى 
Ⅳの受動分詞 

[男] ْطَىاَلْمُع  اَلْمُعْطَى اَلْمُعْطَى 
 مُعْطَاةٌ مُعْطَاةٍ مُعْطَاةً

[女] 

 اَلْمُعْطَاةُ اَلْمُعْطَاةِ اَلْمُعْطَاةَ
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アリフ・マクスーラ ى 

（１）アリフ・マクスーラで終わる動詞＋人称代名詞接尾形 ： ا → ى 
彼はその家を建てた。 َٱلْبَيْتَ ىبَن.  

彼はそれを建てた。 َهُابَن.  
 

（２）アリフ・マクスーラで終わる名詞（動名詞）＋人称代名詞接尾形 ： ا → ى 
大学の病院 َٱلْجَامِعَةِ ىمُسْتَشْف  

その病院 َهَاامُسْتَشْف  
 

＊アリフ・マクスーラで終わる前置詞＋人称代名詞接尾形 ： يْ → ى 

あなた方の上に َكُمْيْعَل ىعَلَ ＋ كُمْ ←   
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


